

LA OPINIÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

Número suelto 10 ets. : Saldrá todos los domingos : Trimestre 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
PLAZA GANADO, 37

No se devuelven los originales

Política • Literatura • Artes • Ciencias • Teatros • Deportes • Anuncios

Aviso importante



El próximo miércoles, día de Navidad, saldrá un número extraordinario de LA OPINIÓN.

El importe de su venta, será destinado a la compra de los turrónes y vino para los pobres del Hospital.

Este número no entrará en la suscripción.

Alrededor de Unamuno



«Guerra a la Guerra», así se titula uno de los últimos artículos del gran Unamuno; «guerra a la guerra», bella idea, bellas palabras, no menos bellas que las que siguen, propias también del mismo poeta: «paz a la paz».

El día que los hombres todos, repitan espontáneamente este minúsculo puñado de palabras, el día que estas dos frases se graben en el cerebro de los mortales entonces aparecerá la aurora del espléndido sol de Amor entre los hombres.

Guerra a la guerra, es dar paz a la paz, dar paz a la paz es hacer guerra a la guerra, por lo tanto nosotros debemos hacer guerra por medio de la paz; querer paz es querer vida y cuando se quiere a esta es que nos agrada y nos agrada porque la comprendemos y cuanto más la comprendemos más la espiritualizamos y entonces cada día al despertar encontramos en ella nuevas cosas.

Despertar en la paz es despertar con

nuestros ojos puestos detrás de una lente que nos hace ver el mundo color de rosa.

Paz, paz y siempre paz porque ella es un estado de conciencia, un cielo inmenso por el cual desfilan las horas más serenas, los pensamientos alados que nos elevan a la región de la calma.

La paz convida a contemplar lo que solo tocamos con los ojos, a admirar lo que desconocemos cuando se nos presenta bajo el prisma del misterio, a estudiar lo que tocamos con nuestras propias manos; la paz, en fin, convida a vivir, porque admirar y estudiar es vida manifiesta, es compenetrar nuestro pensamiento con la esencia de las cosas.

La guerra, por el contrario, con su desasosiego apenas si nos da tiempo para fijarnos en nosotros mismos, apenas nos da tiempo para vivir materialmente; y si la guerra nos roba el tiempo cuando intentamos vitalizar el cuerpo, ima-

ginad como debe robar a nuestra alma las plácidas sensaciones que había percibido en el reino de la paz.

Los días pasados en la guerra son horas perdidas, malversadas, en la escuela de la vida.

Es tan bella la paz, ese dosel del amor, que en ella las almas atribuladas encuentran el sosiego, y las sosegadas, las que tienen hinchados sus pulmones por la calma, también encuentran en ella nuevos horizontes desconocidos; siempre el más allá gigante se levanta inundando de luz al que lo admira.

De la contemplación en la paz nació el «Cant Espiritual» del sublime poeta Maragall; entonces fué cuando enamorado de la vida exclamaba:

Si'l món ja es tan formós, Senyor, si 's mira
ab la pau vostra a dintre de l'ull nostre,
qué més ens podeu dir en una altra vida?
Per xó estic tan gelós dels ulls i el rostre
i el cos que m'heu donat, Senyor, i el còr
que s'hi mou sempre... i temo tant la mort!

Recordemos siempre los seis versos que preceden, versos que piden paz, que piden vida, y al recitarlos, siempre en voz fuerte para que encuentre eco, debemos añadir las dos preciosas frases: «Guerra a la guerra», «Paz a la paz».

De la vida

El desvaneixement del pobre

Allá, carrer amunt, se veu un grupu de gent que enrotllen an algú que está a terra. Ens hi anem acostant; el cor ens bat amb força, com presentint alguna desgracia. No hem arribat, encara, al grupu, que ja ens enterem del qué 's tracta, pels enraonaments que 's tenen algunes dónes i homes pue passen...

— ¿Que has conegut qui era?

— No. Però 's veu que es un captaire més fart de vi que de res més.

— Ja n feia la cara, ja.. —

Passen uns altres:

— ¿No has sentit quines alenades que feia, com si hagués begut molt?

— ¡I tal! No sembla sinó que tot s'ho gastin per beure, aquests pobres... —

Hem arribat ont són els del grupu. Interroguem an el pobre home, que jeu a terra:

— I doncs, com ha sigut aixó?

— Veuran — diu, bo i assentant-se: — feia dos dies que gaire-bé no havia menjat res; a l'arribar a les primeres cases, allà baix, m'he determinat a demanar no més que una mica d'almoïna, pera poder passar el dia d'avui... Més, a l'entrar a la primera casa, que era una taberna, uns homes m'han fet una torrada de pa, en un braser, i després m'han donat un trago de vi. Surto... i desseguida he notat que aquell tragué no se m'havia pas posat bé. Jo, es clar, he anat tirant, amb pas insegur, carrer avall, quan, a l'ésser aquí mateix ont soc, he perdut el món de vista i deu haver sigut quan he caigut —

No va dir més aquell home. Després s'aixecà dret, tot despedint-se, i amb pas encara no gaire segur, va anar seguint avant... avant... fins a perdre'l de vista.

El desvaneixement del ric

Quasi ningú se'n va enterar, tal com va anar. Pocs moments després d'haver succeït, se'l van endur en carruatge, cap a casa seva. Total res. Després d'un suculent banquet, en el qual hi va haver licors de totes classes (no faltant-t-hi l'indispensable xampany), se va trobar tot marejat, no podent ni fer moure les cames.

A l'endemà no's parlava de res més que de la desgracia del senyor X.

— ¡Pobre senyor! — deien dues veïnes, tot escombrant el carrer. — ¡Vès qui ho havia de dir! Tant bò que 'l vaig veure; ahir, i que després tingué un trastorn tant fort!..

— Diu que li va atacar a casa d'un amic, parlant de negocis?

— Així m'ho ha dit un de molt entrant a la casa, però's veu que no ha sigut una gran cosa; perquè més tart diu que ja's llevarà.

— ¿Voleu dir — vaig dir, tot ficant-me en la conversa, — que no podria ésser que tot aixó hagi sigut un abús amb el beure?

— ¡I aral! ¡No digui aixó! ¡No ho cregui pas! Mai se li ha sapigut la més petita... ¡Cá, home, ca! ¿Vol callar!... —

¡Ja tenen raó, ja, els que diuen que «no més se pot ésser pobre per força»!

F. Salvadó

Feminismo

¿Seríais feministas...?

El feminisme: una cuestión, un pleito que sostienen, cual ningún otro hayan sostenido, y que, sin embargo, adolece de una falta, de una debilidad de argumentos en pró y en contra, que si entre ambos combatientes de sexo distinto, surgiera uno con firmes atribuciones y convincentes razonamientos, se crearía un peligroso y serio conflicto que trastornaría la moderna sociedad: o se haría necesaria una lucha de sexos, — pero una lucha sería, lucha odiosa, en que el amor propio desempeñaría

un importante papel, — o nosotras todas lograríamos conquistar nuevos puestos en la escala social, puestos que, aunque nunca más honrosos ni más dignos que el excelso de la maternidad, serían los abolidores de la fatalidad despreciable de permanecer inactivas muchas inteligencias femeninas que quizá, sin la sujeción de la vida matrimonial y de las conveniencias sociales, se hubieran lanzado al campo de la actividad en los muchos y variados conceptos que comprende.

Además, y no se molesten los muy ilustres señores químicos alemanes, pues no trato de discutir el mayor o menor grado de veracidad de sus análisis; no creo una fuerte razón, para aterrar al feminismo, la cantidad de cloruro de sodio que exista en nuestro cuerpo; ni aquella de la delicadeza de líneas, defecto de musculatura, etc.; pues no creo que debamos hablar por las formas, ni que el cloruro de sodio nos prive, al estar en poca cantidad, de pensar como un *hombre inteligente*.

Sea como fuere, estos razonamientos son harto débiles y las mujeres, al defendernos de esta campaña antifeminista, nos vemos obligadas a exclamar, para explicarnosla: Un nuevo gesto de egoísmo y quizá de envidia, revestido y disfrazado con la ridícula lógica de folletín.

Pero no quiero terminar sin preguntar a estos sabios alemanes: ¿Seríais feministas si sólo esto consistiera en conceder al sexo débil la representación de un pueblo en el parlamento?

Yo creo que sí y que lo que más os preocupa es que haya entre nosotras quienes se dediquen a la ciencia o a la literatura y haya, en nuestro sexo, celebridades que, con más inteligencia que para ir al parlamento, a mover escándalos, pongan en parangón a los mismos que ahora nos combaten, porque lo que aun no se ha demostrado es el defecto de fósforo en nuestro cerebro femenino.

ANA FREYA

¡S'ha de patir!

En aquest món, el que no té un all té una ceva; — com vulgarment se sol dir — i fins se pot donar el cas d'haver-hi qui tingui de tot i forsa. Jo bé m'ho crec així mateix.

El què es d'all, per més que se'n tinguin, no se'n ha de fer ús abans d'anar a veure la xicota, el que'n tingui. En quant a ceves, si són de les dolces, ja se'n poden menjar, encara que poden portar males conseqüències.

Si ho fan així i's proposen sortir amb la seva, es més probable que ho logrin i no'n parlem més d'all i ceves, perquè aviat se'n sentiria la bravada.

Bé es veritat que n'hi ha de moltes maneres de patir, però cada hù se sent del seu.

Uns pateixen persecució de la justícia, altres són víctimes de l'amor; n'hi ha que pateixen d'esperit (i aixó que alguns amb prou feines creuen amb l'esperit de vi), i molts de dolor d'ermilla. Per tots aquests, com per altres per l'estil, es inútil acudir a la ciencia terapèutica,

perquè seria picar en ferro fret.

¡Tots són de plànyer!

I també ho són aquells que, de resultes d'una patinada, els tocará patir molt temps. ¡Benaventurats els que pateixen i no s'ho coneixen; perquè d'ells es la felicitat que poden tenir a Sant Boi! ¡Ail, que Déu ens-en-guard!

Si les vicissituds o cabories que se'ns presenten durant la vida, estudiessim bé la manera de passar-les, trobaríem que no donariem importancia a moltes d'elles, i com que precisament aixó es el què'ns fa estar tristos i neguitosos, resultaría, doncs, la conformació.

I anem veient que, com més va, fins el jovent se torna més serio i pensatiu. Les bromades que abans se feien tant sovint, ara són ben comptades. Ja estaria bé, ja, que's parlés de cultura, que bona falta fa, perquè'l pitjor es que gaire-bé no se'n parla: 's passa'l temps invertint-lo en la monotonia i poca cosa més, i pot-ser vindrá dia que'ns en penedirem.

Vinga, doncs, l'alegria, abans que'ls anys s'apoderin de nosaltres, i si se'ns presenta una pena sofrim-la amb resignació, que l'estar seriós i pensatiu sembla que vulga dir cridar les i massa que venen soles, les penes. Tractant-se d'alegria, si no la tenim, fem els possibles d'anar-la a buscar allà ont sigui.

Que s'ha de patir? No hi ha pas cap dubte. Doncs a les penes punyalades, — que diu la dita, — perquè fins a la mort d'un modo o altre hi arribarem.

J. P.

Artículo gramatical

He aquí un artículo que, aunque no es muy *sustantivo*, lo dedicaré al género *masculino*; pero el tener que *pluralizar* me viene una especie de *pasivo* que me deja medio *imperfecto*, y gracias que no echaré *calificativos* a ningún *prohombre*, de lo contrario, seguramente que el *acusativo* me mandaría los padriños con una *preposición* para un *futuro* lance; y yo, que no tengo el *genitivo* muy vivo, desearía antes tener un *interrogativo* con el señor *pretérito* y su amigo *participio*, a fin de hacerles un *comparativo* y decirles que, desde hoy en adelante, no haré uso de ningún *apóstrofe* ni *adjetivo*, aunque digan mal de la *conjunción* republicana socialista; pero sí que les mandaré un *dativo*, acompañado de su indispensable *adverbio*, que no les vendrá *singularmente* mal.

Neutro

Tribuna libre

Desde Mollet

Celebróse, el domingo último, en el Ateneo, el anunciado mitin organizado por la «Lliga del bon mot». La concurrencia, en la que abundaban niños y mujeres, llegó a llenar el local; los oradores fueron bastantes, cosechando muchos aplausos.

A la salida, los comentarios eran de todos los gustos. Un personaje preguntaba, en un corro de amigos respetables, qué opinaban: si era mejor un hombre blasfemo, de corazón bondadoso, incapaz de hacer mal, o un hipócrita, con lenguaje fino y corazón de hiena,

que no goza más que cuando puede arruinar familias enteras. La contestación fué unánime; Dios nos dé el blasfemo y nos aparte a semejante hipócrita porque es *un ser dañino a la sociedad*.

La sociedad recreativa «Unión Familiar», en vista de lo deficiente que es la enseñanza en este pueblo, ha tomado el acuerdo de inaugurar una escuela de primera enseñanza, grado superior, desde el próximo mes de Enero, corriendo a cargo, su dirección, del Profesor de Instrucción pública y profesor de idiomas, don Lorenzo Marrugat Anglés, persona que por sus antecedentes no dudamos que la sociedad ha tenido sumo gusto en la elección.

Ya era hora que se tomara un acuerdo tan beneficioso para la cultura. Nuestra felicitación a sus iniciadores.

A pesar de estar ordenada la clausura del Ateneo por la Junta de espectáculos de la Provincia, los dueños de dicho local parece no se dan por enterados, haciendo alardes de que no cumplirán lo ordenado. El señor Gobernador, tiene la palabra.

El Corresponsal

Datos interesantes

Lo que se gastó en España en 1911

Casa Real	8.900,000 ptas.
Cuerpos Colegisladores	2.468,000 »
Deudas públicas	410.678,022 »
Cargas de Justicia	948,904 »
Clases pasivas	78.118,094 »
Presidencia	668,848 »
Estado	7.693,991 »
Justicia : civiles	19.936,327 »
Idem : eclesiásticas	41.155,304 »
Guerra	226.656,463 »
Marina	69.502,677 »
Gobernación	81.531,375 »
Instrucción	57.176,713 »
Fomento	107.774,560 »
Hacienda	19.394,367 »
Contribuciones	39.174,731 »
Fernando Póo	1.900,000 »

Total. . 1,173.678,318 ptas.

A esta cantidad, hay que añadirle la fabulosa suma de 300.000,000 de pesetas, importe del coste de la aventura de Marruecos.

De modo que España es la nación que gasta menos en instrucción, en justicia y en obras públicas. No es extraño, por tanto, que haya tan poca ilustración, tantas injusticias y tanta miseria.

Ecos de la localidad

En la reunión general celebrada en el «Casino de Granollers», para la renovación de parte de la Junta Directiva, fué elegido presidente, por unanimidad, nuestro querido amigo don Paulino Torras.

Reciba el nuevo presidente nuestra cordial enhorabuena.

Como anunciamos en el número anterior, domingo pasado tuvo lugar, en el Centro Republicano Radical, de esta villa, la velada necrológica dedicada al infortunado Miguel Masó.

En el acto, además de asistir los hijos de la víctima, concurrieron nutridas representaciones de Barcelona, Mataró, Sabadell y otras poblaciones.

Reinó gran entusiasmo y los oradores que tomaron parte fueron clamorosamente aplaudidos, especialmente el elocuente joven propagandista señor Mujal, a quien se le tributó una estruendosa ovación.

A pesar de haberse recibido anónimos amenazando perturbar el acto, no ocurrió ningún caso digno de lamentar, aunque, en vista de que no había por allí ninguna pareja de la guardia civil, y por lo que pudiera suceder se organizaron patrullas de cinco hombres para vigilar las bocacalles de aquellos alrededores.

A las seis regresaron los expedicionarios a sus respectivas poblaciones, y a las siete llegaron, procedentes de Barcelona, treinta números de la guardia civil, al mando de un teniente.

De modo que, después de finido el acto, llegó la fuerza armada para mantener el orden.

En breve quedará constituida en dicho Centro Radical, una Sección Coral satírica y humorística, en la cual figurarán distinguidos coristas y correrá la dirección a cargo del señor Jané (*Clar-i-net*).

Para fines del próximo enero, hay anunciada la vista sobre la salvajada llevada a cabo por los carlistas en el mitin celebrado en «La Unión Liberal», el 13 de julio último.

Gracias al señor Cunillera, que recogió nuestra proposición de uniformar a los policías de esta villa, tendremos el gusto, a primeros de año nuevo, de ver pasear por nuestras calles a los municipales que han de velar por el orden y por la higiene de Granollers.

Suponemos que, una vez uniformados, causarán más respeto y procurarán evitar que en horas intempestivas se saquen las letrinas, se echen cubos de agua y basuras desde los balcones, se sacuda el polvo de de las alfombras y se cometan otros actos prohibidos por las Ordenanzas Municipales.

Se asegura que dos de las señoritas que más se distinguieron en la organización de las rogativas hechas a San Roque para implorar su auxilio contra la epidemia variolosa, que en esta villa, como en otras localidades, está causando muchas víctimas, están atacadas por dicha enfermedad.

Sin comentarios.

LA OPINION se vende en

CASA ESTAPÉ : Plaza del Ganado, 34.

CASA GREGORIO : Calle de Prim, 82.

Espectáculos

La Unión Liberal

El domingo último, por la tarde, tuvo efecto en este espacioso local, la anunciada representación del melodrama titulado «Los Miserables».

La conocida novela de este nombre, original del inmortal escritor francés Víctor Hugo, es, sin duda alguna, una grandiosa obra, no solo por lo afectante a su literatura, si que también por el asunto humanitarista que encarna; más, arreglada para la escena, —sin que sea menospreciar a su autor don Alfonso Mudet— resulta un monstruoso esperpento más añadido a los muchos que ya posee la escena española en el espeluznante género melodramático.

La interpretación, a pesar de habérsenos presentado la compañía «Pigrau-Masip», en calidad de especialista para el desempeño de dicha obra, ni siquiera puede calificarse de haber ido medianamente bien, pues el único que cosechó algunos aplausos fué el señor Masip, y aún quizá se aplaudió más que al actor, al personaje de sentimientos generosos que representaba.

Los demás actores se defendieron lo mejor que pudieron en sus respectivos papeles, así como de la tremenda lluvia de balas que, al grito de ¡Viva la libertad y la República! les atizaba el enemigo en el penúltimo acto. Afortunadamente nuestros correligionarios salieron ilesos de la refriega.

El local estaba escesivamente desanimado. ¡Qué lástima!

**

En este mismo teatro, tendrá lugar el día los Santos Inocentes, el estreno de la zarzuela titulada «Lo cant del pollastre» original de autores de la localidad, quienes por un exceso de modestia, y no por otra cosa, se niegan en absoluto a que conste su nombre. Únicamente he podido recoger como dato interesante que el asunto de dicha obra a más de afectar en algo a la localidad, es de palpitante actualidad.

Según se desprende habrá *grimegia*.

La Alhambra

En el citado día de los Santos Inocentes se pondrá en escena en el teatro de esta Sociedad, y a cargo de un grupo de aficionados, socios de la misma, la chistosísima y despampanante opereta que tanto se adapta a dicha fiesta, denominada «l Feroce Romani», a cuyo fin la empresa además de distintos y valiosos elementos de la capital, tiene ya contratada a la eminente tiple *Paquita Sala*.

Frú-Frú.

Cine Marina

En las sesiones del domingo pasado, que se contaron por llenos, se despidió del público de Granollers, en este popular cine, el célebre artista «Fregolino».

El miércoles pasado se celebró en el mismo local una función a beneficio de «Les Pinahuts», artistas prestidigitadores.

Y en las sesiones de hoy vuelven a actuar «Las Imperiales», notable *duetto* infantil que anoche debían hacer su reaparición en el cine del señor Caprani.

Imp Garrell : Granollers



Esteban Camillo

Prim, 87

Granollers

Calidad superior

Especialidad en pastas finas

Exportación a provincias

Fábrica de Gaseosas y Sifones

DEPÓSITO

DE LA CERVEZA

DAMM

Juan Clotet

Calle de Barcelona, 18 :: GRANOLLERS

GRAN BAZAR
DE SASTRERÍA

La Serpentina

• Ropas hechas para Caballero y Niño •

Hospital, 97

BARCELONA

Anís Perla del Vallés
ANISADOS : VINOS : LICORES

JUAN MONTAÑA

Fábrica : Calle San Jaime
Despacho : Santa Elisabet, 5 y 7
GRANOLLERS

ESCOPETAS

Marca sin rival

JABALI

SE VENDEN EN LA

Armería de R Prades

PALMA, 35 : GRANOLLERS

ALMACÉN
DE
ARROCES

Venta al por mayor y menor

J. Cunillera e hijo

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
GRANOLLERS

**El Jabón
BARANGE**

Es el mejor

No tiene rival

Fábricas en
Granollers Gerona Barcelona-Sans

Gran Cine Marina

INSTALADO EN LA VELOPISTA CAPRANI

Pista de patinaje : Bicicletas de alquiler

Sesiones de Cine y Atracciones
todos los

Miércoles : Sábados : Días festivos

LA CATALANA

Gorras Sombreros Paraguas

ESTEBAN BALLESCÀ

Plaza del Ganado, 21 : Granollers

Relojeria y Plateria

DE
JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composturas

PRECIOS REDUCIDOS

SE COMPRA ORO, PLATA Y PLATINO
Palma, 37, Estanco : Granollers

LA MUTUELLE de Francia y sus colonias, es la primera y más importante de las sociedades de seguros, como lo es en Francia y en España hace largos años. Todos los que se suscriben en dicha sociedad antes del 31 de Diciembre participan de un año.

Para más informes dirigirse al representante, Esteban Gorchs.



Pianos
de alquiler

Vda. ROURA

Calle Palma, 41 : GRANOLLERS

Taller fotográfico

MASANAS

Fotografías artísticas con luz artificial : Ampliaciones : Reproducciones : Al Platino : Carbón Esmalte

Procedimiento al Bromail a las tintas grasas : Fotografía directamente en colores por las placas Autochromes

NEW-YORK : Sastrería

CALLE DE FERNANDO, 42

BARCELONA

Sastrería para Caballeros, Señoras y Niños

GENEROS GARANTIDOS :: PRECIOS MÓDICOS